
〇 申込者数：１０６名 （開催日時）

〇 参加者数：１０４名 　平成２７年１１月１８日（水）　19:00～20:30

〇 アンケート回収数：６７名

（回収率：６４．４％） （開催場所）

　柳川山門医師会館

（内容）

　講演

　1）「多職種連携における歯科の重要性」　柳川山門歯科医師会　相浦洋治 先生

　2）「摂食嚥下リハビリテーション」　福岡県歯科衛生士会　南支部　橋本稔恵 氏

　3）ＤＶＤ鑑賞---喜ばれる「口腔ケア」　（米山歯科クリニック　米山武義 先生）

（１）回答者の内訳

（２）本日の研修会で、良かった点についてお聞かせ下さい。

（医師）

・ 介護における口腔ケアの重要性が理解できた。

・ 摂食嚥下の重要性を再認識できた。

・ 長すぎると感じていたDVDは、内容はすばらしいものでした。

・ 咀嚼が重要であることを学んだ。

（歯科医師）

・ 多職種連携の重要性を再認識できた。

・ このような機会をもっと増やすべきだと思います。

・ 認知機能低下の防止をして口腔ケアが重要である事を知ることができた。口腔と全身疾患の関連は以前

から言われてきたが、再確認する事ができた。また、多職種の方々に理解してもらう良いきっかけになった

と思います。

（薬剤師）

・ 口腔ケアの重要性を改めて理解することができた。実例をあげて頂き、理解しやすかった。
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・ 口腔ケアの重要性が理解でき、大変勉強になりました。

・ 歯の状態、嚥下の状態が大きくＡＤＬに関与していることが理解できました。また、歯周病と糖尿病の関係、

投薬指導の上でも確認や指導の上で為になりました。義歯と肺炎の関係、口腔ケアと認知症の関係が

あることが理解でき、大変勉強になりました。口腔の問題が脳に直結すること、すごく感動致しました。

・ 口腔ケアの大切さは理解していたが、口腔機能の重要性について再認識させられました。

・ 講演会もＤＶＤも有意義で、とても良かったと思います。ＧＷもいいけど、座学もいいと思います。

もっと増やしていただきたい。

・ 在宅現場で歯科医の先生がどのような事をされているのかが分かった。口腔ケアの重要性についても。

・ 接点が少ない、在宅歯科医療について話しを聞けて良かった。

・ 普段得られない歯科領域での情報に触れることができた。摂食嚥下は薬の服用にも重大に関わってくる

ので勉強になった。

（看護師）

・ 口腔ケアの重要性を再認識できました。

・ DVDはよかった。

・ 歯科の領域について知識が深まった。

・ ＤＶＤの中で口腔ケアの重要性が理解できた。

・ “人の出会いが、人生を変える”この言葉が印象に残った。

・ 栄養チューブの抜管のタイミング→チームで関わることの大切さ

・ 歯科の重要性を理解できた。

・ 歯科の重要性がとてもよくわかった。歯科の往診の頼み方、リハについても同様。

・ 口腔管理を適切にする事により、誤嚥性肺炎が防げる。

・ 歯科の重要性が大変理解できました。

・ 日頃何気なく患者さん達のマウスケアを行っているが、今回の研修に参加して、口腔ケアの重要性を改め

て感じた。

・ 口腔ケアの重要性が理解できた。

・ 誤嚥性肺炎予防が口腔ケアの予防第一となることが理解できた。

・ 人との出会いが人生を変える体験談が同感できた。

・ 訪問歯科が今後期待できる。

・ 口腔ケアの大切さと重要性を改めて実感できた。

・ 摂食嚥下リハビリの重要性を自覚させられました。

・ 口腔の重要性について考えさせて頂きました。ありがとうございました。

・ 口腔ケアの重要性を改めて考えた。

・ 口腔ケア、摂食、咀嚼、嚥下の重要性を改めて感じました。また、多職種で協同し対象者を支援する必要

性を学ぶことができました。

（保健師）

・ 摂食嚥下リハビリ、高齢者の健康管理で歯科の重要性がよく理解できた。

・ 相浦先生の人柄の伝わる発表、すばらしかったです。喜ばれる口腔ケアのＤＶＤ、分かりやすくて参考に

なりました。

・ 講義で歯科の重要性と摂食嚥下についての知識を得た後に、ＤＶＤにより詰めた内容を学ぶことができた

ことが良かった。特に、摂食嚥下について学べたことが良かった。

（社会福祉士）

・ 事例をあげて分かりやすい講演だったので理解しやすかった。

・ 口腔ケアの重要性を再確認できた。



（栄養士）

・ それぞれのセクションを短時間でまとめてあり、要点が分かりやすく頭に入りやすかったです。

（リハビリスタッフ）

・ 歯科の立場から見た摂食嚥下に関する課題が理解できました。

・ 摂食嚥下のリハビリに関わるものとして、とても刺激になりました。院内の歯科とも連携を取っていけたら

と思いました。

・ 歯科のことを理解できた。

・ 講演、DVD、興味深く聞かせて頂きました。

・ 歯科の関わり、摂食嚥下リハ、口腔ケアが分かりやすく講演をして頂きました。

・ 誤嚥性肺炎に関する内容が勉強になりました（Oral　Careの重要性）。ありがとうございました。

（介護支援専門員）

・ 歯科、口腔ケアの重要性を具体的に専門的に学ばせていただきました。特に、摂食嚥下に関するベースが

多職種であることもとても納得がいきました。

・ 口腔ケアと認知予防の関連があり、この面も考慮に入れ、プランを作る事が必要だと思った。

（認知機能の改善）

・ 概論の講義の後に映像での講義で入りやすかった。

・ 歯科のかかわりが少ない為、とても勉強になりました。

・ 口腔ケアの重要性を再認識した。

・ 歯科の重要性、摂食嚥下リハビリテーションについてよくわかりました。

・ 歯科の先生からの話をなかなか聞く機会がないので、聞けて良かった。特に虫歯の原因等、具体的に

わかった。歯科医の先生との連携を図る機会が今まで少なかったので、今後利用者への対応としてまた

一つ方法が増えたように思う。

・ 馴染みの薄い分野であり、分かりやすい内容であった。

・ 口腔ケアが認知症や誤嚥性肺炎の予防に重要なことがよくわかりました。

・ 歯科医師の役割や細かい歯の健康について理解できました。口腔ケアのチームアプローチの必要性を

知ることができた。

・ 勉強になりました。

・ 歯科診療の大切さがよくわかりました。在宅にいる人の中には、訪問歯科診療の事を知らない人が多いの

が実情です。広く認識できるシステムが必要だと感じました。

・ 相浦先生の話、橋本さんの話、ＤＶＤ、どれも大変勉強になりました。

・ 口腔ケアの大切さが改めて勉強になりました。

（ソーシャルワーカー）

・ 歯科の知識は全くないので勉強になりました。どの分野でも多職種との連携は大事な事だと実感しました。

（事務）

・ 歯科のかかわりが勉強できました。ありがとうございます。

・ 普段聞くことができなかった、歯科のお話しを聞けてとても良かったです。

（歯科衛生士）

・ 今回は歯科に関する内容だったので、興味深く聞かせていただきました。他職種とのかかわりについて

今後も考えていきたいです。

（介護福祉士）

・ 歯科（口腔ケア）と内科（肺炎）の関係が分かり大変ためになった。

・ 誤嚥性肺炎について、詳しく勉強できたので良かったです。



（介護サービス提供責任者）

・ すべて良かったと思います。参考になりました。

（その他）

・ 口腔ケアの必要性がよく理解できた。前からよく言われていたが実際の例を聞いてなるほどと理解できた。

食べることの喜びを味わえた事を、歯の大切さが良く理解できた。

（職種不明）

・ 興味ある身近な問題を取り上げて頂き、詳しくお話しが聞けたこと。

・ 歯科の具体的な診療を高齢者の事例で説明を受けた。高齢者の抱える問題について理解できた。

また、歯の問題が全身の疾患に悪影響を与えることを再認識できた。

（３）本日の研修会で、改善した方がよい点についてお聞かせ下さい。

（医師）

・ ＤＶＤが長い。

・ 質問時間が長い方が良い。

（薬剤師）

・ 嚥下リハビリテーションについては、少し時間が短すぎたように思う。

・ 人数が多すぎる。

（看護師）

・ 摂食嚥下リハの話がもっと詳しく聞きたかった。どれが今現場で大切か時間配分を考えてほしい。

・ 室内が寒かったです。

・ 時間を１時間以内でお願いしたい。口腔ケアの技術を学びたい→橋本先生の手技

（保健師）

・ ＤＶＤが長い。

・ 室内が少し寒かったです。

（社会福祉士）

・ 研修会の時間帯を昼間にしてもらえたら良いなと思いました。

（リハビリスタッフ）

・ 暖房を入れてほしい。

（介護支援専門員）

・ ＤＶＤもとても参考になりましたが、できれば10分となられた摂食嚥下リハの方の“生”の講義であればとも

思いました。“もりだくさん”ということでしょうが。感想です。

・ 資料１に不備がありました（片面しかコピーがなかった）。ちょこっとした事をメモしたいと思ったのができず

困りました。

・ 空調が寒かった。

・ レジュメ、メモがとりにくい素材だった。片面しか印刷されていないものがあり、残念でした。

（事務）

・ 衛生士会の橋本先生の時間が１０分とは、少々もったいないです。研修時間を多少オーバーしてもよいか

と思います。こういう研修は貴重ですので。

（歯科衛生士）

・ モノクロの資料が分かりにくい所もあったので、写真は分かりやすいものを載せて下さい。



（介護福祉士）

・ 口腔ケアの見直し。

（職種不明）

・ 歯科の専門家より講話があったが、在宅における役割依頼先などの紹介をしていただくと現場で

スムーズにつなげることになるのではと考えた。

（４）本日の研修会の事で、質問や感想をご自由にご記入下さい。

（医師）

・ 家族にできる、口腔衛生のパンフレットなどはないでしょうか。

・ 嚥下機能低下についての気づき（在宅で）の症状等について知りたい。

（薬剤師）

・ 口腔ケアの重要性は理解しているつもりですが、実際に当地区における高齢者施設でどの程度実施されて

いるのか知りたいです。

・ 歯科領域において、薬剤師と連携を行うために、薬剤師に望むことがあればご教示願います。

・ 歯科分野の話しを聞く機会がないので、貴重な時間となりました。今後の仕事の知識として活かせると思い

ました。

・ 高齢者の包括ケアでの歯科の重要性を感じた。

（看護師）

・ 摂食嚥下リハビリテーション認定歯科衛生士の方の事を知りませんでした。摂食嚥下リハビリテーションは、

言語聴覚士の方にして頂いています。両者の違いはどこですか。柳川には何人の認定の歯科衛生士さん

がいらっしゃいますか。

・ 訪問看護でも歯科の導入の必要な方がよくおられます。実際利用できる歯科を教えて下さい。

・ 舌苔がどうしても除去できないのですが、良い方法は。（寝たきり、胃瘻の方です）

・ 歯科が在宅でどのように関わるかはわかったが、具体的な連携は？ケアマネが中心となり調整はされる

が、横のつながりの情報はどうやって流れてくるのか。

・ このような研修会が定期に開催されることを希望します。

・ 義歯を調整しても嚥下訓練等で摂食がうまくできなければ肺炎等のリスクが高くなる。摂食嚥下リハビリ

（ＳＴ）について、もっと在宅に関わる人は知るべき。

（保健師）

・ 今度は訪問歯科診療の実際についても、どんなことを行っているか、より詳しく知りたいと思った。

・ 主役は在宅の高齢者であり、ＱＯＬの向上と在宅生活を支えるための口腔ケアが大変重要だということが

わかりました。

・ とても参考になりました。口腔ケアが肺炎を防ぐことは数年前から聞いていて興味がありました。

又、口から食べることの喜び、嚥下について、今とても勉強したかった分野だったのでとても良かったです。

ありがとうございました。

・ 歯科の面でも在宅現場での悪循環があるのだと知った。この流れを断ち切るために、歯科に求められる

ことは広がっているのだと感じた。

・ 入れ歯は健康管理の要という言葉が印象的だった。

（社会福祉士）

・ 口腔ケアの重要性を改めて感じました。入居者様、また自分にとっても良い研修会でした。

（栄養士）

・ 各セクションがつながっており、理解しやすい勉強会でした。



（リハビリスタッフ）

・ 初めて参加させていただきました。ありがとうございました。

（介護支援専門員）

・ 摂食嚥下リハビリテーションについてもう少し詳しく聞きたい。

・ 在宅で摂食嚥下リハビリテーションを受ける方法はどうしたら良いのでしょうか。

・ いつも介護職としては学ばせていただくことの多い内容で、勉強になっています。

介護の世界では、口腔ケアの重要性は意識されてきていました。ぜひ、本日の歯科への関心を在宅に生か

していきたいと思います。ありがとうございました。

・ 口腔ケア、口腔機能の改善が様々な全身状態に影響する事を改めて学んだ。

・ 家族の方（本人はもとより）へ、口腔、歯科の大切さを伝えていきたいと思いました。認知症とのかかわりを

伝えたいと思います。

（ソーシャルワーカー）

・ 口腔ケアをしっかりと行うことで、誤嚥性肺炎の予防になることを知った。

歯科医師や衛生士との関わりはほとんどないけれど、在宅支援を行うときに今日学んだ事を活かして、ケア

マネへ相談したり、訪問歯科につなげれるといいなと感じました。

（事務）

・ 歯科との連携がこれから重要になると考えます。連携強化につとめる必要があると思います。

（歯科衛生士）

・ 摂食嚥下リハビリテーションについて具体的な事項が聞けたのでよかったです。

（介護福祉士）

・ とても良かったです。

（その他）

・ 予防ケアの研修ができるならもっとしてほしい。

（職種不明）

・ 在宅歯科治療の内容についての説明がもっとあれば。

・ とてもおもしろかったです。今後、取り組むべき課題です。ＤＶＤの内容がわかりやすかったです。


